

Rencontre des 9 lauréats français de la Mission Villes (Programme Horizon Europe)

Groupe miroir national Horizon Europe
à Marseille et en ligne, mardi 26 septembre



France Ville Durable et la Ville de Marseille, dans le cadre des travaux du groupe miroir national Horizon Europe, réunissent à l'Alcazar les lauréats français de la Mission « 100 villes neutres pour le climat et intelligentes en 2030 »

La Ville de Marseille a accueilli à la bibliothèque de l'Alcazar le 26 septembre ses homologues français lauréats de la Mission des « 100 villes neutres pour le climat et intelligentes en 2030 »¹. La rencontre « Accélérer vers la neutralité climatique », coordonnée par France Ville Durable, dans le cadre des travaux du groupe miroir national Horizon Europe, était accessible gratuitement en distanciel et en direct. Un replay sera disponible dans les prochains jours.

Marseille, aux avant-postes du changement climatique et force motrice pour le déploiement de la Mission en France

Fabien Pérez, Conseiller municipal délégué aux fonds européens de la Ville de Marseille a ouvert la journée en rappelant l'ambition du territoire pour la mise en œuvre de la Mission Villes et l'atteinte

¹Villes françaises lauréates : Angers Loire Métropole, Bordeaux Métropole, Dijon Métropole, Dunkerque, Grenoble-Alpes Métropole, Lyon, Marseille, Nantes Métropole et Paris.

de ses objectifs en termes de neutralité climatique ; Marseille étant la première collectivité française lauréate de l'appel des « 100 villes » à avoir remis son contrat-ville-climat à la Commission européenne (disponible ici : <https://www.marseille.fr/marseille-2030-objectif-climat-et-le-programme-100-villes>). Ce résultat découle notamment d'une forte mobilisation de l'écosystème local, en atteste la centaine de projets reçus dans le cadre du travail sur le plan climat ; ainsi que le travail d'envergure mené sur le volet des investissements, objet d'une des séquences opérationnelles de l'après-midi.

Fabien Perez, Ville de Marseille :

« La ville de Marseille a été active dans cette démarche dès le premier appel de la Commission européenne, portée par le Maire de Marseille et tous les acteurs du territoire. Avec ma collègue de la Métropole en charge de la transition écologique, Amapola Ventron, et surtout l'ensemble des élus de la Ville et la Métropole s'étant impliqués dans la démarche Marseille 2030 Objectif Climat, nous avons construit un plan d'action précis, chiffré en termes de besoins financiers et identifiant aussi les ressources humaines qui doivent être mobilisées sur des chantiers prioritaires pour Marseille. Pour reprendre les mots du Maire de Marseille, l'ambition est bien que Marseille soit demain un « phare méditerranéen de la transition écologique. »

Mais nous avons maintenant besoin d'orchestrer une mobilisation générale afin d'accélérer, par exemple : la renaturation des parcs municipaux et de l'espace public, l'extension des tramways et des BHNS, la mise en place d'un service de fret ferroviaire de proximité, la réouverture d'embranchements fret dans la ville, le déploiement de la cyclo-logistique, la transformation des rues et places pour accompagner le développement des modes actifs, la rénovation énergétique du patrimoine public, du tertiaire privé, des grandes copropriétés, le développement de nouveaux réseaux de chaleur, etc.

Pour cela, il nous faut obtenir un soutien puissant de la Commission Européenne sur nos projets - avec les outils existants mais aussi en créant de nouveaux mécanismes pour financer l'action climat des villes. Il nous faut aussi mobiliser l'ensemble de nos acteurs locaux sur la mise en œuvre, une majeure partie du foncier et du pouvoir de décision étant d'ordre privé, mais aussi leur trouver des solutions opérationnelles notamment sur les enjeux financiers (subventions, prêts bonifiés, etc.). Enfin, une réorientation progressive des budgets d'investissement publics vers la priorité climat reste nécessaire.

En abordant frontalement la problématique des financements climat ainsi que les meilleures manières d'organiser la coopération public-privée, cette journée d'échange contribue à construire des solutions face à ce grand défi. »

Un dialogue politique et technique pour accélérer la transformation des territoires

La discussion, instaurée tout au long de la journée entre villes, représentants de l'Etat et Commission européenne a permis de mieux identifier les freins rencontrés pour la mise en œuvre des objectifs dans les territoires, et les articulations possibles entre politiques publiques locales, nationales et dispositifs européens. Les 9 collectivités françaises lauréates de la Mission des « 100 villes », qui font figure de laboratoire d'expérimentation pour l'ensemble des territoires, ont pu aussi partager leurs retours d'expériences, notamment pour améliorer localement la gouvernance multi-acteurs et impliquer les habitant.e.s dans les nécessaires transformations (table ronde « quelles alliances publics-privés-communs pour atteindre des objectifs ambitieux en 2030 »). Les autres séquences opérationnelles se

sont centrées sur les outils pour la planification stratégique et l'évaluation des projets (restitution du groupe de travail « décarbonation » animé par FVD et Efficacy) et l'enjeu de l'investissement et modèles économiques de la transition, avec les expertises de la Banque des territoires, de l'ANCT et I4CE.

Remettre le carbone en perspective, par rapport aux enjeux de l'adaptation au changement climatique et autres bouleversements induits par l'Anthropocène.

Pour l'ensemble des partenaires, il était aussi primordial de démarrer la rencontre par une prise de hauteur, qui permette de resituer l'enjeu « carbone » par rapport à l'ensemble des 9 limites planétaires, qui conditionnent toutes l'habitabilité de la Terre. Alexandre Monnin (Origens Medialab), Antoine Denoix (Axa Climate), et Judith Ferrando (Missions Publiques) étaient les grands témoins présents pour poser le cadre conceptuel de la journée et inscrire les échanges dans des trajectoires cohérentes faces aux défis posés par l'Anthropocène.

Selon Sébastien Maire, délégué général de France Ville Durable :

« Le techno-solutionnisme et le prisme unique climat/carbone ne nous préparent pas à faire face à l'ampleur des enjeux actuels et à venir. Il devient urgent de changer de paradigme, de mettre un terme au « business as usual » et de penser l'enjeu climatique en même temps que ceux des autres limites d'habitabilité et celui des ressources, pour enclencher la régénération des territoires, car nos sols, forêts et océans sont autant de puits carbone et réservoirs de biodiversité dont les équilibres sont en péril, du seul fait des activités humaines, et dont la stabilité conditionne pourtant la survie de notre espèce en quelques générations »

Une journée partenariale, pilotée par France Ville Durable sous l'égide du groupe miroir national Horizon Europe.

C'est l'association des professionnels publics et privés de la ville et des territoires durables et résilients, France Ville Durable, qui coordonnait la journée de rencontre, dans le cadre des travaux du groupe miroir national Horizon Europe, en partenariat avec le Ministère de la Transition Ecologique et de la Cohésion des Territoires et le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche, l'ANCT, France urbaine, NetZeroCities et avec le soutien de CapaCITIES² et de la Commission Européenne.

Outre la participation des élu.e.s et techniciens.nes des 9 collectivités françaises lauréates de la Mission Villes, réunis pour faire le point sur l'ambition et les stratégies mises en œuvres pour accélérer la décarbonation, étaient invités les représentant.e.s de l'Etat et ses opérateurs publics, des expert.e.s de la transformation écologique, économique et sociale des territoires, des représentant.e.s de la Commission européenne, les plateformes de la Mission (NetZeroCities et CapaCITIES) et des acteurs privés engagés.

² CapaCITIES est un consortium européen qui rassemble une quinzaine de pays partenaires. Le projet vise à fournir un soutien aux autorités nationales, régionales et locales pour mettre en œuvre les objectifs de la Mission Villes en façonnant des écosystèmes nationaux propices aux transitions vers la neutralité climatique urbaine

La veille, l'association organisait également à l'Alcazar la 3^{ème} édition de Villes Durables en actions, son événement professionnel annuel sur le thème « Régénération : (p)réparer les territoires pour affronter les défis de l'Anthropocène ([découvrir le dossier de presse](#))

Consulter le programme de la journée :

<https://francevilledurable.fr/wp-content/uploads/2023/09/VF-Programme-26sept-print.pdf>

A propos de la Mission « 100 villes neutres pour le climat et intelligentes en 2030 »

Parmi 5 missions façonnées par la commission européenne pour générer des solutions opérationnelles en réponse aux grands défis mondiaux, une est entièrement dédiée à la ville durable.

Il s'agit d'accompagner, promouvoir et valoriser 100 villes européennes dans leur transformation systémique pour atteindre la neutralité carbone à horizon 2030. Ces 100 villes sont pensées comme des laboratoires d'innovation et d'expérimentation in situ, dont l'expérience sera utile à tous les territoires pour atteindre les objectifs de 2050 et améliorer la durabilité et la qualité de vie à l'échelle européenne.

A propos du groupe miroir national Horizon Europe

Le groupe miroir national dédié aux axes du programme Horizon Europe en lien avec les enjeux urbains est piloté par le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche, le Ministère de la Transition Ecologique et de la Cohésion des Territoires, avec l'appui de l'ANCT, France Ville Durable et France urbaine pour le groupe "accompagnement des collectivités".

En particulier, le groupe miroir contribue à alimenter :

- Un espace de dialogue pour consolider les attentes et faire des propositions concertées sur les programmes de travail
- Une base pour les analyses des résultats permettant de construire une vision d'ensemble AFOM de la recherche française sur la transition écologique et l'urbain
- Un lieu de confrontation entre les politiques publiques européennes et françaises afin de mieux cerner ce qui nous réunit et ce qui nous distingue

Pour plus d'information : <https://www.pinville.fr/groupe-miroir/presentation>

A propos de France Ville Durable

France Ville et territoires Durable (FVD) est une association loi 1901 créée en 2019, suite à la convergence de l'Institut pour la Ville Durable (IVD) et le réseau « Vivapolis » initié par l'Etat. Elle a pour mission d'accélérer la transformation durable et résiliente des territoires à partir de 4 leviers d'actions – sobriété, résilience, inclusion et créativité – définis dans son Manifeste pour la ville et les territoires durables.

Dans un contexte de dérèglement climatique rapide, France Ville Durable se positionne avant tout comme un « do-tank » orienté solutions. Elle repère, capitalise et rediffuse le plus largement possible les meilleurs outils, méthodes, solutions et réalisations pour aider les territoires à accélérer leur transition durable et à démultiplier l'impact de leurs projets.

Acteur clé et singulier dans son écosystème, France Ville Durable fédère toutes les parties prenantes professionnelles de la ville durable, réunies au sein de quatre collèges à la gouvernance équilibrée : les collectivités locales leaders et leurs associations, les entreprises de toutes tailles (groupes français mais aussi TPE), l'État (administration centrale et opérateurs spécialisés) et les experts de la ville (en particulier les organisations professionnelles nationales).

Plus d'infos :

[Travaux de l'Association](#) – [Ateliers d'inspiration](#) – [Europe et International](#) – [Nos membres](#)– [Notre histoire](#) - [Rapport d'activités 2022](#)

Les partenaires de l'événement



Avec le soutien de :



Contact presse : marion.gonzales@francevilledurable.fr